

LA CORRESPONDENCIA

Diario de la mañana

AÑO I

SAN JOSE, MIÉRCOLES 5 DE FEBRERO DE 1896

NUM 105

PAGES HERMANOS.

Gran Surtido de Abarrotes.

VENTAS AL POR MAYOR Y AL DETAL.

La continua renovacion de surtido que se verifica en este establecimiento, hace que siempre se tengan artículos frescos y de buena calidad.

En materia de vinos, cerveza y licores extranjeros, hay lo suficiente para complacer, desde el más delicado hasta el más vulgar de los gustos,

PRECIOS SIN COMPETENCIA

PARA LOS BICICLISTAS

alpargatas magnificas á \$ 2. 50 el par.

COLEGIO DE SAN LUIS GONZAGA

EN

CARTAGO DE COSTA-RICA

Este Instituto de Segunda Enseñanza y Educación Preparatoria, según el Plan Oficial de Estudios, abrirá el Curso académico del presente año el día 1º de Marzo.

Habiéndose aumentado el número de Becas, por acuerdo municipal y de conformidad con la Dirección del Colegio, no podrán admitirse este año más de 40 pensionistas.

Los internos del curso pasado que hayan de continuar, deberán avisarlo antes del 15 de Febrero. La inscripción de los nuevos se hará del 16 al 29 del mismo.

CARTAGO. 22 de ENERO de 1896

El Director

H. Fernandez Ferras.

Consulado de España en Costa Rica

Este Consulado hace saber á los súbditos españoles residentes en la República de Costa Rica la obligación en q^a se hallan de inscribirse en el mismo ó de renovar la cédula de nacionalidad, advirtiéndole que según dispone el artículo 8º del rigiente Reglamento de nacionalidad, no se atenderá á los españoles que carezcan de ella.

San José de C.R. 30 de Enero de 1896.

Luis T. Acevedo

LA CORRESPONDENCIA

DIARIO DE LA MAÑANA

La circulación de este periódico será todos los días con excepción de los siguientes á festivo.

El valor de la suscripción, llevado á domicilio \$ 1.00 al mes, pago adelantado.

El precio para avisos, convenciona-según tamaño y veces de publicación.

Los avisos contratados por mes, obtendrán un rebajo de veinticinco por ciento.

Inserciones de interés público, gratis.

Las de interés particular, precio convencional.

Los originales deberán remitirse al Director.

No se devolverá ningún original cuya publicación sea denegada por la redacción.

El Director, — Mateo F. Fournier.

Oficina: Avenida 4ª
nº 336—Oeste

Apartado de correo
nº 421

Semillas frescas

de

Hortaliza

Y

Tabaco Francés

en

'La Giralda' de TOMÁS SOLEY.

FABRICA

La Fábrica de jabones de GIL, la más antigua y acreditada;

se vende

en buenas condiciones.

Lecadia M. de Gil

Se vende

Una regular colección de estampilla
En esta oficina se dará razón.

DIRECTOR

Alfonso J. Fournier

FEBRERO: tiene 29 días.

MIÉRCOLES 5.—La vuelta de Egipto del niño Jesús. San Felipe de Jesús, Patrón de México santas. Águeda y Calamanda.

Cuarto menguante á las 7 h. 2 m. de la noche. Variable y Garúas.

LA CORRESPONDENCIA

EL RAMIO (*)

En los momentos actuales esta planta está llamando la atención del mundo industrial y conviene sobremano poner en conocimiento de los costarricenses la importancia que tiene su cultivo y la ventaja que obtendrá el país si se establece esta nueva industria, que además de la del café, tendrá una riqueza mayor, con la ventaja que la cosecha del ramio en los terrenos propios para su cultivo, que son los de aluvión, puede dar hasta seis cortes ó cosechas al año.

El gobierno de la República, en julio de 1886 se ocupó en fomentar el cultivo del ramio, y en efecto designó al señor doctor Pánfilo J. Valverde para que estudiara en Guatemala científicamente el cultivo y beneficio de dicha fibra, cuyo informe se halla publicado en la Gaceta Oficial n° 54 de primero de setiembre del año citado y para que nuestros agricultores tengan conocimiento de algunos datos, suministrados por el comisionado, copiamos los siguientes:

“Es hoy de mi deber, que cumpla gustoso, informar á usted para

(*) El Diccionario de la Real Academia Española define esta planta del modo siguiente:

Especie de ortiga, con tallo herbáceo y ramosa, hojas alternadas casi aovadas y dentadas, puntiagudas, adelgazadas por la base y cubiertas por el envés de tormento blanco como la nieve; flores en racimos axilares y alternos como las hojas. Es vivaz y textil. Se cría en China y se cultiva para adorno y utilidades.

conocimiento del señor General Presidente, sobre el resultado de mis estudios relativos al cultivo de aquella planta extil.

Este nuevo ramo de industria, es incipiente en Guatemala. Hay ya muchas plantaciones, pero en estado de explotación sólo se encuentra la de don Alberto Armaud, situada en Monte Alto, Departamento de Escuintla: tiene dos años; consta de seis hectáreas próximamente y contiene setecientos veinte mil matas en perfecto desarrollo y en el mejor estado, alcanzando sus tallos hasta tres y medio metros en su mayor longitud.

En el mismo lugar se hacía una siembra de la planta, y con este motivo tuve ocasión de conocer prácticamente el procedimiento que en ella se empleaba,

Se limpia bien el terreno; si es flojo, no es necesario ararlo, pero si es compacto ó poco poroso, es necesario hacerle esta operación.

La siembra se hace en cualquiera de los meses de invierno, estando el terreno bien calado ó húmedo.

Se prepara la semilla cortando, de la planta, los tallos en perfecta sazón; se deshojan y fraccionan en cabos de dos decímetros próximamente, haciendo el corte con cuchillo ú otro instrumento afilado, de un solo golpe y en dirección oblicua, procurando no magullar su corteza, porque si esto sucede, el tallo no se produce.

Para sembrarlo, se trazan en el terreno, por medio de una cuerda, líneas paralelas á la distancia de tres centímetros próximamente. Sobre ellos y con una estaca, se abren hoyos oblicuos como de quince centímetros de profundidad: se entierran los vástagos también en posición inclinada, hasta la mitad, á la manera como entre nosotros se siembra la yuca, dejándolos firmes en su lugar.

Una vez plantado el ramio, su asistencia consiste en desyerbarlo los dos primeros meses, mientras desarrolla y después no necesita de más desyerbas, porque la sombra que produce su follaje impide el crecimiento de toda maleza.

El ramio en Monte Alto su primer corte es á los cuatro meses y continúa dando cuatro por año, te-

niendo ya sus vástagos de uno ó dos metros.

El corte se hace á nivel de la superficie del suelo, cuando los tallos han llegado á su sazón y se deshojan completamente para someterlos á la máquina de extracción de la fibra.

Omito entrar en pormenores del cultivo y del beneficio de la fibra, por haber escrito ya extensamente sobre ella, los señores don J. M. Muñoz, Lic. don Rafael Montúfar y Bachiller don Juan de Dios Céspedes. Los datos que suministran estos señores se registran en el Diario Oficial.

De estas observaciones deduzco, sin temor de equivocarme, que el ramio se produce en la mayor parte de nuestros terrenos, cualquiera que sea su elevación, con la sola diferencia de que en climas de elevada temperatura da más cortes que en los fríos.

Está fuera de duda que esta planta, por su fácil y económico cultivo y por su abundante producción, brinda á Costa Rica un porvenir lisonjero en el positivo aumento de su riqueza, realizable cuando las máquinas que para su beneficio se están mejorando, lleguen á su mayor perfección, lo que se obtendrá, sin duda, dentro de muy poco tiempo, atendiendo el gran interés que en ello tienen los países más civilizados é industriales.

Creo, señor Ministro, que por ahora debemos cultivar el ramio en pequeña escala, para preparar semilla con que hacer grandes plantaciones el día, no remoto, en que las máquinas para beneficiarlo correspondan á los esfuerzos que para perfeccionarlas se hacen.”

MECENAS.

(Continuará.)

Corresponsales

Falsedades de mi hijo en “La Prensa Libre”

Como el cementerio de este barrio no cuenta con fondos para atender á su limpieza, el Agente de policía, cita á los vecinos, para que cada vez que se hace necesario, vayan á trabajar; ó el que no pueda ir, dé una cuota de veinticinco centavos para pagar una persona que haga sus veces.

Este servicio lo prestan los vecinos de este barrio con MUCHÍSIMO PLACER, pues allí [en el cementerio] reposan los restos queridos de sus deudos. A nadie absolutamente se le ha *encarcelado ni exigido multa de ninguna especie*. Así pues, lo que dice mi hijo es falso, falsísimo. Si él quiere atacar al señor Gobernador, puede aprovechar otra ocasión más propicia.

En cuanto a la conducta del actual Agente de policía de aquí, merece la confianza del Gobierno y de todos los vecinos del Mojón en general.

Mojón Febrero de 1896.

ENRIQUE CABALLERO.

Inserciones

Los Cablegramas

SENSACIONALÍSIMOS DE "LA ESTRELLA"

Pues sí, muy injusto y razonable es, que en *Día de Inocentes* grite hasta desgañitarse si quiere *La Estrella: Guerra de Cuba, Viva la libertad! Gran triunfo Cubano! Ultimos baluartes de los dominadores.*

Hay que agradecerla, sin embargo, que en tan pulcro como elegante delantal, no haya empleado el calificativo "españoles," que tanto se le atraganta; pues muchas veces aparenta ignorar que es aquella una simple rebelión.

Al fin, algo es algo.

¿Qué efecto nos han producido, nos preguntan, los terroríficos cablegramas de *La Estrella*? Pues muy sencillo. Los tomamos á broma de algún inocente encaramado en las columnas del *Herald* de New York, que quiere jugar con el cable y engañar al mundo universo, es decir hacerlo inocente.

Estamos tan escamados con esos polichinelas ó mercaderes del Norte; con las licencias noticieras, que se permiten, que vaya, vaya... huelen á... re- clamamos sensacionales.

Involuntariamente recordamos aquel famoso cablegrama, en el que minuciosamente nos contaba *La Estrella* aquella famosa batalla de treinta y cinco horas mortales, durante la cual, los combatientes se disputaban el terreno pulgada á pulgada, y que Maceo arrolló la artillería y total: ¿qué fué? Humo de pajas. Que ni en Taguasco, ni en cincuenta leguas á la redonda hubo el más insignificante tiroteo.

Dado este antecedente, muy elocuente por cierto ¿qué pensar de los últimos aplastadores cablegramas?

Pues muy sencillo; que son una filfa mayúscula.

Un análisis superficial nos convencerá del verdadero alcance de nuestra apreciación.

Según el cablegrama, la batalla colonial dió comienzo en la noche del viernes 20, con ataque á las avanzadas de Colón y continuando hasta el 27, sin interrupción.

¿Cómo en todo este tiempo no hay un solo cablegrama que anuncie la gran batalla ó destrozo? ¿Cómo, según cable del día 26, señala un suplemento de *La Lucha*, periódico de la Habana del día 24 y nada nos dice de la gran batalla iniciada ya, anunciándonos solamente, que el General Suarez Valdés había derrotado á los cubanos?

¿Cómo en cable del 23 nos dice que Martínez Campos había establecido su cuartel general en la ciudad de Colón cuando el del día 27 nos dice que la propia ciudad fué atacada al anochecer del viernes 20?

La contradicción como se vé no puede ser más culpable la mentira más garrafal, y por consiguiente, para los exaltados simpatizadores de los incendiarios, el gozo en un pozo.

Para nosotros, amén de la contradicción tan culpable, que hemos señalado, existen razones tan poderosas, que anulan por completo esa novela de subido sabor yankee.

Del 10 al 20 de diciembre llegaron á la Habana 20,000 soldados, con los generales Pando y Marín. Agregando á estos 15 mil de la provincia de Matanzas, nos producen un total de 45 mil soldados.

En el antiguo departamento de las Villas existían otros 20 mil hombres suma total, 75 mil soldados en campaña.

¿Cómo es concebible siquiera que un ejército tan numeroso como suponen á las cuadrillas insurrectas atravesara tan disimuladamente la extensa comarca de Villas, sembrada de columnas españolas, sin dejar rastro de su paso; sin que hubiera un débil tiroteo y sin que el grueso de nuestro ejército les picara la retaguardia, para encerrarlas luego en un círculo de fuego?

Una de dos, ó se convirtieron en fantasmas para aparecer jinetes en briosos caballos allá cerquita de la Habana; ó se evaporaron, para condensarse luego; ó viajaron en globo para descollarse en el mismísimo Morro ó... lo que quieran, que por sabido se calla.

En fin lo que fuere sonará. Por de pronto la cosa no se presenta muy limpia que digamos. Es una mascarada de inocentes con que nos ha querido obsequiar algún chasco despreocupado de Nueva York.

Nuestro deseo, si embargo, es que sea verdad en el fondo el sensacionalí-

simo cablegrama, es decir que Máximo Gómez y Maceo estén en efecto en la provincia de la Habana.

Mas nos huele á cuerno quemado, para valernos de una expresión vulgar, el que no se hayan apoderado siquiera de una pequeña ciudad.

Y lo sentimos muy de veras por el desencanto que sufrirían los simpatizadores de ogaño.

(De *La España*, de Panamá)

CUBA

La versión del *Heral* acerca de la incursión de los insurrectos en Bejucal, contiene entre otros los siguientes detalles:

Máximo Gómez, con el grueso de sus fuerzas, unos cuatro mil y tantos hombres, atacó la población á eso del medio día. La guarnición de Bejucal constaba de unos cien hombres: cincuenta y cinco del regimiento de Asturias, 20 guardias civiles y 25 voluntarios. El capitán Serrano, del regimiento de Asturias, hizo una valerosa resistencia, sosteniendo el fuerte de la plaza pública hasta media noche en que llegaron á marchas forzadas de Managua los generales Aldecoa y Linares con 2,200 hombres y dos piezas de campaña.

Los insurrectos se retiraron en dirección Este, llevándose sus heridos. Las bajas españolas fueron tres muertos y nueve heridos.

Durante su estancia en la población los insurrectos quemaron varias casas y las estaciones del ferrocarril y telégrafos. Varias de las casas contenían establecimientos ó tiendas, y siendo saqueadas dos de ellas.

La lucha duró desde el medio día á las cinco de la tarde, siendo más empeñada en la esquina de las calles Capital y Luna, donde se haya la cárcel, cuya torre, convertida en fortaleza, fué defendida por siete soldados del regimiento de Asturias, que se defendieron durante tres horas, hasta no poder más, y al pasar á la parte principal del edificio fueron muertos ó heridos.

Las veinte guardias civiles se defendieron briosamente desde la cuadra de su cuartel, cuyas puertas intentaron incendiar con petróleo los insurrectos; pero la benemérita conservó sus posiciones haciendo á los insurrectos un fuego mortífero que les causó muchas bajas, aunque no se sabe cuántas.

Gómez intimó el lunes la rendición á Bejucal, haciendo notar que era inútil la resistencia dado lo escaso de la guarnición; la respuesta de las fuerzas de Asturias, guardias y voluntarios fué que se defenderían hasta consumir el último cartucho.

[De *Las Novedades*, de New York.]

TIENDA GORGONIO

de

HERRERO HERMANOS

Han recibido un gran surtido de artículos de fantasía para señoras
Perfumería de todas clases.

Para Hombres,

Un completo surtido de Ropa hecha.
Corbatas de lo más bueno y elegante,
Ropa interior.

Pañuelos, & &
Nueva remesa
de los

Famosos carretillos
que no tienen rival en el mercado.

ROBLES & ROMERO

LA VILLA DE PARIS

Acaba de recibir las últimas novedades en géneros de seda y de lana, sombreros para señoras y perfumería.

GRAN ESPECIALIDAD EN CALZADO PARA NIÑOS

Uribe y Batalla

Siempre tienen el surtido más completo de los artículos de última
novedad.

Se acaba de recibir gran variedad en juguetes desde lo más fino
hasta el precio más barato.

Pañolones de Burato y Rebozos de Seda, el mejor surtido de la plaza.

ZAPATERIA ESPAÑOLA

7 avenida este.

El dueño de este acreditado establecimiento ofrece al público en general
gran rebaja de precios en todas clases de calzado existentes en dicha Zapatería.

MANUEL ESCORRIOLA.

Hacienda Pins.

Vinos y licores finos españoles y franceses.

Sucursal en Cartago,

Esquina Suroeste del Mercado.

NUEVO HOTEL MILAN

6^{ta} avenida oeste frente a la Botica de "La Fé"
Almuerzos, comidas y cenas a todas horas
Precios equitativos

BOTICARIA ESPAÑOLA

de

LUIS ARCO

Ofrece á su numerosa clientela y al público en general, la mejor cali-
dad de vinos, á precios muy baratos.

Cantina bien surtida.

CÉDULAS HIPOTECARIAS

SE ha extraviado una serie numerada de 1 á 40 de Cédulas Hipotecarias
mas de \$ 100 cada una, sobre la finca inscrita en el Registro de la Propiedad
con el N.º 19,909, en el tomo 307, folio 78, partido de Alajuela.

Dichas Cédulas están firmadas en blanco por *Benigno y Ricardo Rojas*.
Se dará una gratificación á la persona que las presente ó dé razón de ellas
en la oficina de este Diario.

LA CORRESPONDENCIA

Diario de la mañana

AÑO I

SAN JOSE, MARTES 4 DE FEBRERO DE 1896

NUM 104

PAGES HERMANOS. Gran Surtido de Abarrotes.

VENTAS AL POR MAYOR Y AL DETAL.

La continua renovacion de surtido que se verifica en este establecimiento, hace que siempre se tengan artículos frescos y de buena calidad.

En materia de vinos, cerveza y licores extranjeros, hay lo suficiente para complacer, desde el más delicado hasta el más vulgar de los gustos,

PRECIOS SIN COMPETENCIA

PARA LOS BICICLISTAS

alpargatas magnificas á \$ 2.50 el par.

COLEGIO DE SAN LUIS GONZAGA

EN

CARTAGO DE COSTA-RICA

Este Instituto de Segunda Enseñanza y Educación Preparatoria, según el Plan Oficial de Estudios, abrirá el Curso académico del presente año el día 1º de Marzo.

Habiéndose aumentado el número de Becas, por acuerdo municipal y de conformidad con la Dirección del Colegio, no podrán admitirse este año más de 40 pensionistas.

Los internos del curso pasado que hayan de continuar, deberán avisarlo antes del 15 de Febrero. La inscripción de los nuevos se hará del 16 al 29 del mismo.

CARTAGO. 22 de ENERO de 1896

El Director

H. Fernandez Ferras.

Consulado de España en Costa Rica

Este Consulado hace saber á los súbditos españoles residentes en la República de Costa Rica la obligación en q' se hallan de inscribirse en el mismo ó de renovar la cédula de nacionalidad, advirtiendo que según dispone el artículo 8º del vigente Reglamento de nacionalidad, no se atenderá á los españoles que carezcan de ella.

San José de C.R. 30 de Enero de 1896.

Luis T. Acevedo

LA CORRESPONDENCIA

DIARIO DE LA MAÑANA

La circulación de este periódico será todos los días con excepción de los siguientes á festivo.

El valor de la suscripción, llevado á domicilio \$ 1.00 al mes, pago adelantado.

El precio para avisos convencionales según tamaño y veces de publicación.

Los avisos contratados por mes, obtendrán un rebajo de veinticinco por ciento.

Inserciones de interés público, gratis.

Las de interés particular, precio convencional.

Los originales deberán remitirse al Director.

No se devolverá ningún original cuya publicación sea denegada por la redacción.

El Director, — Mateo E. Fournier.

Oficina: Avenida 4ª
nº 336—Oeste

Apartado de correo
nº 421

Semillas frescas

de

Hortaliza

Y

Tabaco Francés

en

“La Giralda” de TOMÁS SOLÍS.

FABRICA

La Fábrica de jabones de GIL, la más antigua y acreditada;

se vende

en buenas condiciones.

Leocadia M. de Gil

NUEVA CARNICERIA

de

José Fro, (hijo)

Buena carne. Pesa completa.

Esquina N. O. del Parque de Morazán

DIRECTOR

Mateo J. Fournier.

FEBRERO tiene 29 días.

MARTES 4.—Oración de N. S. J. en el Monte de los Olivos. San Andrés Consino, obispo y confesor, y san José de Leonisa.

LA CORRESPONDENCIA

Corresponsales

MOJON

Durante el mes de Enero ppdo. hubieron 23 defunciones, y 19 nacimientos. Se debe el aumento en la mortalidad en ese mes, en su mayor parte, á la epidemia del sarampión; la clase pobre es la que más ha sufrido, pues es muy natural que, si no tienen suficiente para atender á la subsistencia de sus hijos, menos aún para pagar un Doctor. El Médico del pueblo, por muy activo que sea, es imposible que pueda atender debidamente, á los pobres de San José y demás pueblos circunvecinos. Se hace preciso que el Supremo Gobierno nombre un médico más para que auxilie al Doctor Toledo, principalmente cuando se desarrolla alguna enfermedad contagiosa.

Muy justo es que tributemos un humilde pero sincero aplauso al Doctor don Eduardo Pinto, por los oportunos y desinteresados servicios que ha prestado, gratuitamente, á las personas pobres de este barrio; y además por sus acertados medicamentos. Por dicha y para tranquilidad de nuestros vecinos, la enfermedad va de retirada.

Gran número de distinguidas familias de San José han venido á pasar la temporada de verano entre nosotros. Ojalá que gocen mucho, y que la compañía de los Mojoneños les sea bien grata.

La cosecha de café está despacio en concluirse de coger; pero al menos tenemos seguridad de que cada fanega de este fruto será pagado por lo menos á \$45.00. Así, creemos que los afanes de los cosecheros serán bien recompensados.

Aunque las lluvias fueron causa del retraso en la composición de los cami-

nos, ya se encuentran compuestos, casi en su totalidad.

**

Hemos tenido el placer de escuchar algunas bonitas piezas que ya toca algo regular la filarmonía de aquí. Hemos visto al Presbítero Señor José J. Calderón, muy interesado porque los alumnos se adelanten en el divino arte. Bien por nuestro Curita, que así trabaja por el progreso.

Veintiuno son los alumnos que asisten regularmente á la escuela de música. Todos tienen mucho entusiasmo por aprender.

Hemos esperado el nombramiento ó reelección de las respectivas Juntas de Educación de San Pedro y Sabauilla; ambas tienen que llevar á cabo la construcción de sus edificios escolares.—Es por lo tanto, de urgente necesidad el nombramiento de estas Juntas á fin de que aprovechen la estación del verano para trabajar mucho, pero mucho, por hacer las casas de enseñanza de modo que los exámenes en este año se verifiquen en los locales costeados por el vecindario.

A los honorables Municipales, toca activar dicho nombramiento.

Febrero, 2 de 1896.

ENRIQUE CABALLERO.

Tiquis Miquis

“El Pabellón” de Artavia y “El Diarito” se han repartido el trabajo para probarnos que sí eran ciertas las noticias recibidas aquí, con respecto á las batallas de Taguasco y Colón.

El primero, como tiene cara de cuero, se contenta con decir: “los periódicos españoles de Cuba, nos han convencido por las noticias que publican hasta el 6 del corriente, que los cables eran verídicos.”

Pues afuera con ellas, para que no se diga que miente usted más que un zapatero.

“El Diarito” ya es otra cosa, publica datos.

¡Pero qué datos!

Vean ustedes.

“BATALLA DE TAGUASCO

Tomamos (eso quisieras tú) de “La Patria” de Santiago de Cuba dos siguientes párrafos: “Uno de los hechos más interesantes de esta campaña es lo que bien puede llamarse la EPOPELLA de Iguará [Taguasco], calificación que no parece exagerada á los muchísimos que aquí admiran la bravura, se-

renidad, arrojo y pericia militar del simpático y aguerrido coronel Segura.

Era el 3 del actual (no lo olviden ustedes, era el 3). Se había dejado el pequeño poblado de Iguará á la espalda y adelantaba la columna hacia Taguasco, cuando la vanguardia divisó numerosas fuerzas enemigas avanzando por el Mero, terrenos de Hatojulián en el potrero Guasimal.”

Ahora sigue una línea de puntitos así:

¿Qué querrá decir eso? ¿será que la columna se desplegó en guerrillas ó que no le conviene á “El Diarito” decir lo que pasó en terrenos del Hato?

Sigue “El Diarito”.

“Cuando se reconoció el punto ocupado por la infantería enemiga, se halló el campo lleno de tal cantidad de casquillos [cápsulas vacías] que hubieran podido CARGARSE DOS CAREETAS con ellas. Apenas soltar un tiro!”

Los insurrectos dispararon sobre las tropas MUCHAS BALAS EXPLOSIVAS.”

Bueno será advertir á los que no lo sepan, que ese simpático y aguerrido coronel Segura es del ejército español; que la columna que adelantaba hacia Taguasco era la que mandaba el coronel Segura; y que las fuerzas enemigas eran las insurrectas.

Pues ahora vamos á decirle á “El Diarito” que si su colega “El Pabellón” miente como un zapatero, él miente más que un chino.

Y verá por qué.

Porque la que él llama batalla de Taguasco tuvo lugar el 3 de diciembre, y la verdadera batalla de Taguasco, según la jeringuilla, se libró en los días 18 y 19 de noviembre, empezando el 16; y mandaban las fuerzas españolas los generales Suárez Valdés, Luque y Aldave.

Conque á buscar otros datos porque esos no sirven.

Y no se olviden que, para mentir y comer pescado, se necesita mucho cuidado.

Al pié de esa EPOPELLA publica “El Diarito” lo siguiente:

“Desde esta fecha me retiro de la Redacción interina de este periódico.

San José, 31 de Enero de 1896.

Otoniel Pacheco.

Hace bien el amigo Pacheco en retirarse de la Redacción de ese periódico; porque en ella solo caben los Aguaynabá y demás personas que tienen Lapiel dura.

En *La Prensa Libre* hemos leído que Alsina ha salido de San José con el propósito de visitar el Club cubano de Matina.

Ha hecho perfectamente el ministro falsificado en salir de esta ciudad, por que Cuba ya tiene aquí su legítimo representante: el señor Ministro de España.

Que alargue cuanto pueda la visita y que reuna bastante platita para sus viajes, son nuestros mejores deseos.

El cable nos anuncia la pérdida de un Vapor filibustero que salía de Estados Unidos para Cuba con armas y dinero.

¡Qué lástima!

Ya vemos en puerta una suscripción extraordinaria para reponer lo perdido.

Señores mambises de agua dulce, váyanse ustedes alistando, porque esos \$ 200,000 que se han ido al agua, hay que sacarlos.....de vuestras bolsas.

Gacetillas

EL DOMINGO en la tarde se dió sepultura á una hija de nuestro amigo el señor don José Prada.

Que la providencia proporcione á nuestro amigo y á su estimable señora, la suficiente resignación para sobrellevar esta desgracia, son los votos de los que, sinceramente les acompañamos en su justo pesar.

LA BANDA militar de esta capital, dió serenata el domingo al señor Ministro de España.

TEATRO.—Según se había anunciado el domingo se pusieron en escena: *El duo de la Africana, La Dama de las Camelias y Kananga*.

En la representación de la primera, notamos algo de extraño que pasaba en la escena.

La Compañía estaba fuera de su natural modo de trabajar.

Dichosamente, el telonero, impresionado, talvéz, por la perplejidad de los actores, puso repentino fin corriendo el telón antes de tiempo; cosa que, si bien fué mal aceptada por algunos del público, otros lo celebramos, como el mejor medio de cortar la mala situación.

Ya repuestos de este mal rato, volvimos á la luneta, y.....¡ oh Dios de los angustiados! La orquesta dió principio al preludio de *La Dama de las melias*.

Dos violines dispuestos á lamentarse de todas las penas que en su vida han experimentado, destrozaron nuestro oído y crisparon hasta el más insignificante de nuestros nervios.

¡ Qué manera de llorar!

Afortunadamente, pronto se alzó el telón, y don Tranquillino con su pot-purrí de refranes, la señora de Ruiz con sus congojas y don Juan con su inglesa flema, nos hicieron olvidar la *jeremítica* melodía de los violines.

Kananga vino á poner, un magnífico fin á la función, para con ella dar al olvido toda mala impresión.

Reciba el señor Peyres nuestra humilde felicitación por su graciosa pieza.

Según se ha dicho, la compañía nos obsequiará algunas representaciones más; lo que nos complace, pues así el público tendrá más oportunidad en que demostrar las simpatías que en él han despertado los artistas; y estos reponerse algo de las grandes erogaciones que su arribo á esta les ha ocasionado.

No dudamos que en estas últimas funciones, el público corresponda en algo la complacencia y méritos de la Compañía Peyres.

LA JUNTA patriótica española de México, tiene preparadas 200 mulas más para mandar á Cuba; y en la Tesorería \$ 108,000 de la suscripción fija y de contado, faltando aún las remisiones de las Juntas de Jalisco, Sinaloa, Campeche, Tabasco y otros estados.

MÉXICO.—Aunque todavía no se han recibido las cifras del censo de todas partes de la República, la Sección de Estadística ya ha compilado las recibidas, y, demuestran que la población es mayor de 14.000,000 de habitantes.

Hasta ahora el censo arroja los siguientes interesantes datos:

En la República hay 196 ciudades, 496 villas, 5,213 villorios, 8272 haciendas,.....26, 607 ranchos, 2469 más pequeños y 902 rancherías.

Los estados con mayor número de ciudades son: Jalisco, 16; San Luis Potosí, 16; Guerrero, 15; Puebla 14; y Zacatecas, 11; y el que contiene menos es Colima, que solo cuenta con la capital. Chiapas posee el mayor número de haciendas y es el de 1.393; Tucatán ocupa el segundo lugar, tiene 1214; vienen después en el orden mencionado Tabasco, 753; Sonora con 664; Guanajuato más de 400 y siguen después México, Puebla y Sinaloa.

EL VIERNES de la pasada semana contrajo matrimonio en la iglesia del Carmen la señorita Pilar Chaves, tiple de la compañía de zarzuela que actúa en nuestro teatro, con el señor Sotomayor, individuo de la misma compañía.

Deseamos á los recién casados todo género de felicidades en su nuevo estado.

POR ACUERDO del Supremo Gobierno ha sido elevada á siete mil pesos la cantidad concedida á la Sociedad de San Vicente de Paul para atender á los gastos que se originen auxiliando á las personas pobres, mientras continúe en actual estado epidémico por que atraviesa la República.

SE HA concedido un mes de licencia por enfermo al Agente 1º fiscal de esta provincia, nombrándose para reemplazarle á don Francisco V. Sáenz Esquivel.

EL VAPOR Nicaragüense *Presidente Carazo*, que hacia el servicio en la costa Atlántica de aquella República encalló hace pocos días en la barra del Colorado, siendo imposible sacarlo á flote.

NUESTRO amigo Giuliani, fué herido ayer por un negro que se ocupaba en la cocina del Hotel.

Sentimos el acontecimiento y deseamos la pronta curación del amigo.

DE EL ACTA municipal de San Ramón, publicada en la Gaceta Oficial recordamos el artº V. que dice:
Artº V.

Con el objeto de evitar en cuanto sea posible la propagación de la raza perruna en esta población y la ofensa que con frecuencia hace ésta á la moral pública.

SE ACUERDA.

Ordenar al señor Jefe Político que, de esta fecha en adelante, no conceda matrícula á nadie si no es para los machos, y destruya sin consideración las hembras de la raza expresada existentes en cenestero "

PERMANENTE.

Para facilidad de nuestros favorecedores, todo lo concerniente á LA CORRESPONDENCIA, como suscripciones, avisos, inserciones, etc., será atendido en el Taller de Encuadernación del señor don Antonio Padrón, frente al Cuartel de Artillería.

TIENDA GORGONIO

de
HERRERO HERMANOS

Han recibido un gran surtido de artículos de fantasía para señoras
Perfumería de todas clases.

Para Hombres,

Un completo surtido de Ropa hecha.

Corbatas de lo más bueno y elegante.

Ropa interior.

Pañuelos, & &

Nueva remesa

de los

Famosos carretillos

que no tienen rival en el mercado

ROBLES & ROMERO LA VILLA DE PARÍS

Acaba de recibir las últimas novedades en géneros de seda y de lana, sombreros para señoras y perfumería.

GRAN ESPECIALIDAD EN CALZADO PARA NIÑOS

Elegancia y Buen Gusto.

— o o —

Con placer tengo la honra de ofrecer mis servicios como costurera y modista
Para el efecto del buen gusto y de la obra que deseen las personas decen-
tes que me ocupen, se exhibirán en el taller los figurines de las últimas modas
de Europa.

Habrà como garantía: esmero; exactitud y todo á contentamiento de las
clientes.

Precios módicos y equitativos.

Se me encuentra en casa de Don Félix Lopez, sita en la Soledad

Elvira Portuguéz

ZAPATERIA ESPAÑOLA

7 avenida este

El dueño de este acreditado establecimiento ofrece al público en general
gran rebaja de precios en todas clases de calzado existentes en dicha Zapatería.

MANUEL ESCORRIOLA.

Hacienda Pins.

Vinos y licores finos españoles y franceses.

Sucursal en Cartago,

Esquina Suroeste del Mercado.

NUEVO HOTEL MILAN

6^{es} avenida oeste frente a la Botica de "La Fé"

Almuerzos, comidas y cenas a todas horas

~ Precios equitativos ~

BOTILLERÍA ESPAÑOLA

LUIS ARCE

Ofrece á su numerosa clientela y al público en general, la mejor cali-
dad de vinos, á precios muy baratos.

Continúa bien surtida.

CÉDULAS HIPOTECARIAS

SE

ha extraviado una serie numerada de 1 á 40 de Cédulas Hipotecarias de \$ 100 cada una, sobre la finca inscrita en el Registro de la Propiedad con el N.º 19,909, en el tomo 307, folio 78, partido de Alajuela.

Dichas Cédulas están firmadas en blanco por *Mirigone y Ricardo Rios*.
Se dará una gratificación á la persona que las presente ó dé razón de ellas en la oficina de este Diario.

Imprenta "LA LIRA"

Avenida 4^a— N.º 336—Oeste.